



CRONOLOGIA DE SEGURIDAD

Nº20. julio 1992

COMISION SUDAMERICANA DE PAZ

Elaborada por la Comisión Sudamericana de Paz y distribuida por IPS- Producción: Pedro Lira B., María E. Urbina y Gustavo Poblete

RESUMEN DE LOS PRINCIPALES HECHOS OCURRIDOS EN AMERICA DEL SUR DURANTE JULIO DE 1992, Y EXTRACTADOS DE LOS MEDIOS DE PRENSA DE LA REGION. LOS TEMAS INCLUIDOS SON: POLITICA, FRONTERAS, NARCOTRAFICO, INTEGRACION, RELACIONES CIVICO-MILITARES, DEFENSA, POLITICA NUCLEAR, COOPERACION REGIONAL, GRUPOS GUERRILLEROS, DERECHOS HUMANOS Y SEGURIDAD ECOLOGICA.

GOBIERNO-POLITICA:

Argentina:

El gobernante Partido Justicialista y la opositora Unión Cívica Radical (UCR), adoptaron posiciones discrepantes sobre la reforma a la Constitución que permitiría la reelección del presidente Carlos Menem en 1995. (6/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El gobernador peronista de la provincia de Buenos Aires, Eduardo Duhalde, propuso acortar en dos años el mandato de seis del Presidente Menem, convocar a nuevas elecciones presidenciales en 1993 y permitir que el Jefe de Estado se presente a reelección, actualmente prohibida por la Constitución. (8/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El ex líder de la disuelta organización Montoneros, Mario Firmenich, confirmó que está organizando una nueva corriente política; sin embargo, negó toda relación con denuncias oficiales de un posible rebrote subversivo en Argentina. (14/7/1992) IPS, EFE, DPA "El Día", México.

El Gobierno reglamentó la Ley de Seguridad Interior que contempla la participación de las Fuerzas Armadas, en casos excepcionales, en acciones de seguridad interna. (24/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Bolivia:

El presidente Jaime Paz Zamora y los líderes de los principales partidos políticos firmaron un "histórico" acuerdo para "modernizar el Estado y profundizar la democracia". El documento expresa la voluntad de llevar adelante reformas a la Constitución, el Poder Judicial, la ley electoral y el sistema de educación, la descentralización administrativa, la promulgación de una ley de industrialización de la hoja de coca y otra de partidos políticos. (9/7/1992) "Hoy Internacional", Bolivia.

El censo de población y vivienda estableció una cifra de 6.344.396 habitantes. (9/7/1992) EFE "La Epoca", Chile.

REGISTRO Y ARCHIVO
NR. 92/18614
A: 18 AGO 92

Brasil:

La crisis política que vive el país desde hace un mes, se agravó después que la revista "Veja" publicó un reportaje con indicios de que el empresario Paulo César Farías, principal blanco de la comisión investigadora del Congreso sobre denuncias de corrupción en el gobierno, cubría los gastos personales del Primer Mandatario. (6/7/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

El presidente Collor de Mello denunció que grupos interesados en promover un golpe de Estado y derrocarlo están intentando influir sobre los legisladores que investigan el escándalo de corrupción. (8/7/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Los tres ministros militares y el jefe de las Fuerzas Armadas (general Carlos Tinoco, del Ejército, brigadier Sócrates Monteiro, de la Aeronáutica, almirante Mario Flores, de la Marina, y el general Antonio Veneu, del Estado Mayor) reafirmaron al presidente Fernando Collor de Mello su respeto a la Constitución y advirtieron que no tolerarán perturbaciones del orden público a consecuencia de la crisis política que vive el país. (9/7/1992) UPI, NOTIMEX "El Día", México.

Una encuesta divulgada por el matutino "Folha de Sao Paulo", afirmó que el 54 por ciento de los electores en las doce principales ciudades de Brasil, es partidario de que el presidente Fernando Collor se retire temporal o definitivamente del gobierno. (28/7/1992) EFE, REUTER "El Mercurio", Chile.

El cardenal arzobispo de Sao Paulo, don Paulo Evaristo Arns, advirtió que la Iglesia Católica reaccionará si no se hace justicia en el caso de corrupción que investiga el Congreso sobre el gobierno de Fernando Collor. (29/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El gobernador del Estado de Río de Janeiro y vicepresidente de la Internacional Socialista (IS), Leonel Brizola, defendió al presidente Fernando Collor de Mello, señalando que es víctima de un complot de las élites del país. (29/7/1992) ANSA "La Nación", Chile.

Colombia:

El presidente César Gaviria, confirmó a siete ministros, nombró a seis nuevos y trasladó de cartera a otro más. Algunos de los confirmados son: Gobierno, Humberto de la Calle Lombana; Relaciones Exteriores, Noemí Sanín; y Defensa, Rafael Pardo Rueda. (5/7/1992) "El Tiempo", Colombia.

La Alianza Democrática M-19 superó la crisis interna producida luego que sus bases rechazaran el nombramiento de Gustavo de Roux como ministro de Salud y único representante de esta colectividad en el gabinete presidencial. Tras varios días de discusión, fue aceptada la designación de De Roux. (9/7/1992) UPI, NOTIMEX "El Día", México.

El presidente César Gaviria, decretó el "Estado de Conmoción Interna" en el país durante siete días, para expedir normas que eviten la inminente puesta en libertad de más de 800 detenidos por narcotráfico, terrorismo y asesinato. (11/7/1992) "La Epoca", Chile.

El presidente César Gaviria relevó de sus cargos a tres generales, dos coroneles, un sargento y más de una docena de soldados, como consecuencia de la fuga del narcotraficante Pablo Escobar y nueve de sus cómplices desde la cárcel de Envigado. (28/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

El gobierno del presidente César Gaviria trató de responder todas las interrogantes que le formularon en el Congreso sobre los sucesos de Envigado. Mientras, el ministro de Defensa, Rafael Pardo señalaba que las Fuerzas Armadas habían sido humilladas. (29/7/1992) UPI La Epoca, Chile.

Chile:

El presidente Patricio Aylwin afirmó, en su visita oficial a Francia, que sólo otorgará el beneficio del indulto a quienes hayan perpetrado delitos durante el régimen anterior y no a quienes tratan de perturbar el actual proceso de reconciliación nacional. (13/7/1992) "La Epoca", Chile.

Una gira oficial por Europa realizó una delegación encabezada por el presidente Patricio Aylwin. La comitiva visitó Francia, Bélgica, Portugal y España. (27/7/1992) "La Nación", Chile.

Ecuador:

El electo nuevo Presidente, arquitecto Sixto Durán, del Partido Unidad Republicana, anunció un gobierno de "concertación nacional", en el cual llamará al gabinete a gente de otros partidos. Asimismo, indicó que la meta principal en los primeros meses será reducir la inflación, que en la actualidad es de un 50% anual. (7/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

Perú:

El diálogo entre el gobierno y los partidos políticos parece haberse entrampado debido a que estos últimos piden que se cumpla la fecha de las elecciones municipales previstas para fines de este año, y no esperar hasta marzo como propone el gobierno. (2/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

El presidente Alberto Fujimori declaró que no retrocederá ante las presiones de las fuerzas políticas de oposición que reclaman un diálogo abierto y la convocatoria inmediata a elecciones municipales y regionales. (9/7/1992) IPS, ANSA, EFE, NOTIMEX "El Día", México.

Fuentes de prensa afirmaron que en un discurso inusualmente político, el comandante del Ejército peruano, general Nicolás de Bari Hermoza, reafirmó el apoyo de los mandos castrenses al presidente Fujimori, a quien reconoció como el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas. (9/7/1992) IPS, ANSA, EFE, NOTIMEX "El Día", México.

El presidente Alberto Fujimori, en entrevista concedida al diario colombiano "El Tiempo", señaló que para 1995 habrá "liberado a Perú de Sendero Luminoso". Además, afirmó que "es cierto que hoy no existe institucionalidad democrática (en Perú), pero me pregunto si en los otros países vecinos, que tanto me critican, existe democracia de verdad". (13/7/1992) ANSA, EFE "El Día", México.

El escritor Mario Vargas Llosa, en declaraciones a una emisora desde Berlín, calificó como "fantoche y testafarro de los militares" al presidente Alberto Fujimori y como "payasada" un posible juicio militar en su contra que lo privaría de su nacionalidad. (14/7/1992) NOTIMEX, UPI "El Día", México.

En el discurso, con motivo del 171.º aniversario de la Independencia Nacional, el presidente Alberto Fujimori ratificó la fecha del 22 de noviembre próximo para la elección del nuevo Congreso Constituyente. (29/7/1992) "El Mercurio", Chile.

En el tradicional desfile militar para conmemorar el aniversario patrio, esta vez bajo estrictas medidas de seguridad, en la arenga principal, las Fuerzas Armadas se comprometieron a participar activamente en la lucha antisubversiva. (30/7/1992) "El Mercurio", Chile.

El presidente Alberto Fujimori descartó que vaya a imponer el Estado de Sitio como medida extrema para enfrentar el terrorismo. (31/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

Uruguay:

El fracaso del referéndum contra las privatizaciones, fue considerado como un tácito apoyo a la política del presidente Luis Alberto Lacalle, anunció Carlos Cat, secretario de Planeamiento de la Presidencia. (7/7/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

Venezuela:

Al conmemorarse los 181 años de la firma del acta de Independencia, el presidente Carlos Andrés Pérez afirmó que el país había recuperado la normalidad y que ningún peligro acecha la democracia. Sostuvo que su gobierno no permitirá más acciones desestabilizadoras de núcleos subversivos. (5/7/1992) ANSA "El Día", México.

El principal partido opositor al gobierno, el socialcristiano Copei, decidió votar a favor de la celebración de un referéndum para reducir el mandato del Presidente Carlos Andrés Pérez y la convocatoria de elecciones generales en diciembre de este año. (8/7/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El escritor Arturo Uslar Pietri, el ex presidente Rafael Caldera, el general (r) Alberto Muller, el diputado Raúl Matos Azócar y el dirigente Ciro Añez, exhortaron al Presidente Pérez a que de cabida a iniciativas que acorten su mandato, como primer paso para una salida política y constitucional que evite el derrumbe del sistema democrático del país. (9/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Un documento de la Conferencia Episcopal advirtió que "se agrava" la crisis política y social del país y planteó la necesidad de un "quebrantamiento de los privilegios de los grupos dominantes" y la "efectiva participación del pueblo" para una "salida justa y democrática". (13/7/1992) AFP "El Día", México.

El Congreso elevó a la categoría de Estado al Amazonas, su último territorio federal selvático al extremo sur del país, de 175.000 Kms. cuadrados. (24/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

La Cámara de Diputados rechazó varias proposiciones para reducir el período presidencial en un año y convocar a elecciones generales en diciembre próximo. (23/7/1992) "La Epoca", Chile.

Los ex mandatarios y el presidente Carlos Andrés Pérez podrán optar nuevamente a la Presidencia gracias a una disposición transitoria incluida en uno de los artículos de un proyecto de reforma constitucional aprobada por la Cámara de Diputados. El texto prohíbe la reelección, pero exime a aquellos que hayan ejercido la primera magistratura. (29/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

FRONTERAS:

Negociación Fronteriza:

El 31 de agosto de este año, los agentes o defensores de Chile y Argentina presentarán sus respectivas memorias al tribunal arbitral para dirimir el conflicto limítrofe que ambos países sostienen en la zona conocida como Laguna del Desierto. (8/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Conflicto Fronterizo:

La Cancillería peruana envió una carta al Ministerio de Relaciones Exteriores Chileno, protestando por el establecimiento de una estación satélite de control del ferrocarril Tacna-Arica, instalada a un kilómetro de la línea de la Concordia.(11/7/1992) "El Mercurio", Chile.

El Presidente de Bolivia, Jaime Paz Zamora, declaró que Chile tendrá que reconocer que darle salida al mar a su país es un buen negocio para la nación chilena y no afecta para nada su soberanía.(13/7/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El recién nombrado ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador Diego Paredes, anunció que el gobierno de Sixto Durán Ballén, continuará el diálogo con el presidente peruano Alberto Fujimori sobre el problema territorial que preocupa a los dos países.(15/7/1992) "Hoy", Ecuador.

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de Argentina, Carlos Rackauf, admitió que existen dificultades para que el Parlamento apruebe un acuerdo que ponga fin a centenarios litigios de límites con Chile. (15/7/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El embajador chileno en Argentina, Carlos Figueroa, señaló que "la decisión de los dos Presidentes de darle una solución técnico-política al tema de los Campos de Hielos es fundamental en la relación chileno-argentina para el futuro y espero que así lo entiendan los parlamentos de ambos países".(29/7/1992) "El Mercurio", Chile.

RELACIONES BILATERALES:

El Ministro del Interior de Chile, Enrique Krauss, suscribió un acuerdo de cooperación técnico policial con el Ministro de Gobernación de Guatemala, Fernando Hurtado Prem, donde la policía chilena asesorará a este país en la ejecución de los planes conducentes a la reorganización de la policía local.(7/7/1992) "El Mercurio", Chile.

COOPERACION REGIONAL:

Grupo Andino:

El ministro de Economía de Perú, Carlos Boloña, dijo que su país está evaluando su situación en este Pacto para un posible retiro del esquema integracionista.(6/7/1992) AFP "El Diario", Chile.

El ministro colombiano de Comercio Exterior, Juan Manuel Santos, dijo que Perú debe definir rápidamente su situación en el Grupo para terminar con la incertidumbre que reina en el proceso de integración desde principios de año. (9/7/1992) REUTER "El Diario", Chile.

El designado presidente constitucional de Perú, Máximo San Román, el ex presidente Fernando Belaúnde, y políticos de diversas tendencias, rechazaron terminantemente una eventual salida de ese país del Grupo Andino. (12/7/1992) EFE, PL, AFP, ANSA "El Día", México.

El Presidente de Perú, Alberto Fujimori, desmintió el retiro de su país de este acuerdo, pero reclamó una posición integracionista coherente "sin desavenencias políticas", aludiendo a Venezuela, país que tras el autogolpe del 5 de abril pasado, rompió relaciones con su gobierno. (13/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El subsecretario de Comercio Exterior de Ecuador, Luis Luna, señaló que para su país resulta muy importante el convenio marco multilateral que negocian los cinco países del Grupo con México. (13/7/1992) "El Comercio", Ecuador.

Mercosur:

Según un portavoz del Gatt, Estados Unidos solicitó a ese organismo un análisis detallado del Mercado Común del Sur, para determinar si cumple con las normas que rigen el comercio mundial. (14/7/1992) "El Diario", Chile.

El director de Asuntos Económicos del Ministerio boliviano de Relaciones Exteriores, Pedro Gumucio, afirmó al semanario asunceño "Tiempo 14", que su país "pertenece más al Mercosur que al Pacto Andino". (16/7/1992) EFE "El Diario", Chile.

Parlamento Latinoamericano:

El Parlamento Latinoamericano acordó por unanimidad dar inicio a la Comisión de Defensa y Lucha contra el Narcotráfico durante la reunión realizada los días 17 y 18 de julio pasado en Lima. (27/7/1992) "El Mercurio", Chile.

II Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno:

Los días 23 y 24 de julio, 18 gobernantes de América Latina, España y Portugal se reunieron en Madrid. En la ocasión se aprobó un documento que plantea a la democracia representativa y el respeto a los derechos humanos como pilares fundamentales de la comunidad iberoamericana, además de contener una serie de programas de cooperación en el campo educativo y cultural. (25/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Comisión Sudamericana de Paz:

Entre el 7 y el 9 de julio, en Cáceres, España, se realizó el Primer Encuentro Iberoamericano de Organismos No Gubernamentales, ONG's, organizado por el Movimiento por la Paz, el Desarme y la Libertad, MPDL y la Comisión Sudamericana de Paz. En el evento participaron más de 100 ONG's de América Latina, España y Portugal, y las conclusiones fueron entregadas a la Segunda Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno e incluidas en la declaración final de Madrid.(7/1992)

RELACIONES INTERNACIONALES:

El ex gobernante de la República Democrática Alemana, Erich Honecker, abandonó la embajada chilena en Moscú y fue trasladado de inmediato a Alemania, para ser procesado, tras permanecer siete meses en esa sede diplomática.(30/7/1992) REUTER, AP, UPI, AFP "El Mercurio", Chile.

DEFENSA:

Relación cívico-militar:

Chile:

El Comandante en Jefe del Ejército, general Augusto Pinochet, dijo que el servicio militar es la forma como se produce una mancomunidad cívico-militar y que la unidad nacional del país está en la base misma de ese servicio.(8/7/1992) "El Mercurio", Chile.

El general Director de Carabineros, Rodolfo Stange, agradeció la confianza que el presidente Patricio Aylwin le ha otorgado con motivo de la citación a que fue objeto por el caso de asesinato de tres profesionales comunistas ocurridos en marzo de 1985.(14/7/1992) "La Epoca", Chile.

Los dirigentes de la Organización de Militares por la Democracia de Chile (OMIDECHI), y de otras organizaciones similares, manifestaron su rechazo a que la calidad de exonerado político de la administración pública incluya exclusivamente al personal civil, excluyendo a más de 600 miembros de las Fuerzas Armadas y de Orden "constitucionalistas", que también fueron retirados de sus funciones tras el 11 de septiembre de 1973.(29/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Según informes de prensa, el Ejército envió al presidente Aylwin un memorándum informando de la realización del Consejo Militar, organismo asesor más alto de la institución, en el que se analizaron materias como las reformas constitucionales, la Ley Orgánica de Educación y el rol del Estado Mayor de la Defensa Nacional.(30/7/1992) "El Diario", Chile.

Venezuela:

El gobierno construirá siete mil viviendas para miembros de las Fuerzas Armadas como parte del plan global de Bienestar para estas instituciones, anunció el Presidente Pérez. (9/7/1992) EFE "La Nación", Chile.

Política de Defensa:**Argentina:**

El presidente Carlos Menem visitó en Zagreb a los militares argentinos que integran la fuerza de paz de las Naciones Unidas que supervisa una tregua en la lucha en la ex república yugoslava. (27/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Chile:

El Ministro de Defensa, Patricio Rojas, afirmó que el objetivo central de la política de defensa del país es la disuasión y la acción defensiva, para lo cual mantendrá el actual nivel y alto profesionalismo de las Fuerzas Armadas "de acuerdo a las posibilidades de los recursos". (7/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Relaciones Militares:

El jefe del Estado Mayor de la Defensa de Chile, general Luis Henríquez Rizzo, afirmó que las Fuerzas Armadas de su país y las de Perú mantendrán sin variaciones el contacto creciente que venían construyendo, incluso después del autogolpe de Estado protagonizado por Alberto Fujimori. (1/7/1992) "La Epoca", Chile.

Militares de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, reunidos en Buenos Aires en un simposio para tratar su integración en el Mercosur, rechazaron la formación de una fuerza interamericana de intervención, consideraron "obsoleto" al TIAR y expresaron desacuerdo con presiones sobre avances tecnológicos que ejercen países desarrollados, se reveló oficialmente en Buenos Aires. (9/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El ministerio de Defensa de Ecuador informó que militares de ese país y de Gran Bretaña realizaron un período quincenal de entrenamiento conjunto en cuarteles de la selva amazónica oriental. (16/7/1992) "Hoy", Ecuador.

INDUSTRIA MILITAR:

Ingenieros politécnicos militares de Chile diseñaron y crearon el sistema de defensa antiaérea "Lince", empleando la tecnología de más alto nivel disponible en el mercado, dijo el brigadier general Carlos Carvallo Yáñez. (7/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Brasil y Argentina aspiran a construir 60 aviones del plan conjunto CBA-123 para su propio uso como paso previo para abrir las ventas a veinte países interesados, informaron fuentes del Ministerio brasileño de la Fuerza Aérea. (8/7/1992) EFE "La Nación", Chile.

El Ministro de Defensa de Argentina, Erman González, viajó a Estados Unidos para negociar la compra de tres escuadrones de cazabombarderos Skyhawk A4M, de 18 aviones cada uno, informó un funcionario que pidió no ser identificado. (11/7/1992) REUTER "La Nación", Chile.

El ministro argentino de Defensa, Erman González, señaló en Washington, que su país había conseguido el apoyo de Estados Unidos, Japón y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para "completar el proceso de reforma, racionalización y privatización de las empresas del área de Defensa". (15/7/1992) "El Día" , México.

Compra y venta de armas:

Según un informe del Congreso Estadounidense, citado por el "New York Times", las ventas de armas al Tercer Mundo bajaron en un 40 por ciento en 1991. (22/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El ministro de Defensa de Chile, dijo que Diez helicópteros Bell UH-1; dos aviones Hércules C-130B y 6 u 8 aviones P-3 Orión serán transferidos a la Fuerza Aérea y a la Armada por Estados Unidos. (26/7/1992) "El Mercurio", Chile.

El empresario chileno Carlos Cardoen dijo que las donaciones y ventas de equipos bélicos por parte de Estados Unidos a Chile, están "buscando ejercer influencia sobre el tema de la dependencia en el abastecimiento de armamentos". (30/7/1992) "El Diario", Chile.

El gobierno de Nicaragua venderá 12 helicópteros, MI-24 y MI-17, de fabricación soviética a Perú, para combatir el narcotráfico, en cerca de 25 millones de dólares. (31/7/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

INDUSTRIA AERO-ESPACIAL:

El presidente del Comité de Asuntos Espaciales de Chile, general de brigada aérea(A) Máximo Venegas, señaló que ese país concluyó el proyecto que consulta el diseño y los cálculos para fabricar un satélite artificial. (25/7/1992) "El Mercurio", Chile.

ENERGIA NUCLEAR:

Perú estudia la posibilidad de construir una planta nuclear generadora de electricidad para abastecer el consumo de Lima, informaron fuentes oficiales. (6/7/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Fuentes oficiales señalaron que Brasil reanudará este año la instalación de la segunda planta - Angra II - de un vasto programa nuclear iniciado en 1975 bajo cooperación de Alemania.(15/7/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

ECONOMIA:

La carencia de una legislación ambiental es una de las principales trabas que deberá ser analizada durante las negociaciones para el tratado de libre comercio entre Chile y Estados Unidos, según el informe "Intercambio con Chile: factores que afectan el comercio y la inversión norteamericana", realizado por la General Accounting Office, GAO.(5/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Colombia se convirtió en el primer país beneficiario de la llamada Iniciativa Andina y podrá exportar la mayoría de sus productos a los Estados Unidos durante diez años sin aranceles, anunció el ministro colombiano de Comercio Exterior, Juan Manuel Santos.(6/7/1992) REUTER "El Diario", Chile.

Según informó el ministro de Economía, Marcilio Marques Moreira, Brasil concluyó, en Nueva York, un acuerdo con los bancos acreedores internacionales, sobre su deuda externa pública de 42 mil millones de dólares. Según los términos del acuerdo, Brasil tendrá 30 años para pagar lo que debe, lo que será expresado en bono brasileños y no en dinero efectivo.(10/7/1992) "Jornal Do Brasil", Brasil.

NARCOTRAFICO:

Bolivia:

Las Fuerzas Armadas y la policía se opondrán a la extradición de sus miembros que sean acusados de narcotráfico, manifestaron sus principales jefes.(5/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

La ciudadana boliviana Asunta Roca, acusada de narcotráfico fue extraditada a Estados Unidos, en medio de una encendida polémica sobre la legalidad de su entrega autorizada por la Corte Suprema.(10/7/1992) "Hoy Internacional", Bolivia.

La presencia de militares de Estados Unidos en el país, sin autorización del Congreso y las denuncias de presuntos abusos cometidos por agentes de la DEA, intensificaron una campaña política y sindical que exige al gobierno su expulsión.(23/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Colombia:

Una ola de secuestros y asesinatos indican que en el cartel de drogas de Medellín, Colombia, se libra una disputa entre su ala militar y sus rivales del sector comercial luego que el presidente Gaviria impidiera la liberación de cientos de traficantes, informó la policía.(12/7/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

El líder del Cartel de Medellín, Pablo Escobar Gaviria, se fugó de la cárcel de Envigado con nueve de sus cómplices, tras haber provocado un confuso y violento motín.(23/7/1992) AP UPI REUTER AFP "El Mercurio", Chile.

El gobierno colombiano dijo que sólo aceptará una entrega incondicional de Pablo Escobar y de sus nueve cómplices, garantizándoles un juicio justo y medidas de seguridad plenas en su lugar de reclusión.(25/7/1992) "El Tiempo", Colombia.

Pablo Escobar Gaviria informó al gobierno que está dispuesto a entregarse a las autoridades en presencia de un comité integrado por representantes de todas las fuerzas políticas y regresar a una cárcel común, anunció la oficina de prensa de la Presidencia.(27/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El viceministro de Justicia, Eduardo Mendoza, fue destituido de su cargo luego de su confusa intervención en la operación militar contra la cárcel de Envigado, que culminó con la fuga del narcotraficante Pablo Escobar.(28/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

La Fuerza Aérea colombiana dijo que una flotilla de aviones y helicópteros de Estados Unidos sobrevolaron Medellín y municipios vecinos, por varias horas, colaborando en la búsqueda del fugado narcotraficante Pablo Escobar.(30/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El gobierno afirmó que pese al revés que significa para su política antidrogas la fuga de Pablo Escobar, mantendrá su decisión constitucional de no extraditar nacionales.(31/7/1991) REUTER "El Mercurio", Chile.

Ecuador:

El gobierno suscribió con Estados Unidos varios convenios antidroga para el control, erradicación, prohibición de la importación, transporte y consumo de sustancias ilícitas dentro y a través de Ecuador.(2/7/1992) "El Comercio", Ecuador.

Venezuela:

Según "El Diario de Caracas", en febrero de 1991 autoridades de Estados Unidos habrían pagado 52 mil dólares a detectives venezolanos para secuestrar a dos narcotraficantes colombianos que se encontraban en Venezuela y que luego fueron llevados clandestinamente a Norteamérica para ser juzgados.(7/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

Estados Unidos:

Una corte federal condenó a cuarenta años de prisión al general panameño Manuel Antonio Noriega, por encontrarlo culpable de ocho de los diez cargos de narcotráfico y blanqueo de dinero que se le imputaban. Noriega es el primer jefe de Estado extranjero que ha sido convicto y condenado por la justicia estadounidense, acusado de delitos comunes.(11/7/1992) EFE, DPA "El Día", México.

GRUPOS GUERRILLEROS:**Argentina:**

El Presidente Carlos Menem aseguró que "no hay indicios" sobre la supuesta presencia de integrantes del grupo terrorista Sendero Luminoso en el norte de su país, mientras el ministro de Defensa, Antonio González, sostuvo que el grupo ha llegado a Chile y Bolivia.(8/7/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Colombia:

El ex movimiento guerrillero 19 de abril, M-19, protestó por la detención de uno de sus principales dirigentes, Marcos Chalita, quien fue acusado por un juez de un presunto delito de secuestro.(2/7/1992) DPA, EFE, AFP "El Día", México.

Escuadrones de la muerte reaparecieron en Bogotá y Medellín donde asesinaron a nueve personas y secuestraron a cuatro, informó una fuente de la dirección de la policía. (9/7/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

El consejero presidencial de paz, Horacio Serpa Uribe, durante su intervención en un foro, manifestó que el gobierno ha planteado la posibilidad de dialogar, por separado, con cada uno de los grupos guerrilleros que actúan en el país. Esta posibilidad supondría que la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar, CGSB, perdería su condición de interlocutor único en las negociaciones de paz.(14/7/1992) UPI, AFP "El Día", México.

Perú:

En un acto que ha sido interpretado como un duro golpe psicológico a Sendero Luminoso, el Presidente de Alberto Fujimori, pernoctó en la ciudad de Ayacucho, considerada la cuna y bastión principal de este grupo guerrillero.(5/7/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Unos 33 efectivos de la policía de Perú, incluyendo oficiales, se hayan desaparecidos o serían rehenes del grupo Túpac Amaru, como consecuencia de un ataque que los guerrilleros perpetraron a la ciudad de Jaén, dejando un saldo de cuatro muertos y varios heridos, reportaron las autoridades.(8/7/1992) "El Mercurio", Chile.

Fuerzas combinadas del Ejército y la Policía recuperaron el control de una ciudad fronteriza con Ecuador y tres poblados vecinos tomados por el Movimiento Revolucionario Tupac Amaru (MRTA).(9/7/1992) UPI "La Epoca", Chile.

Acciones extremistas de Sendero Luminoso, las más graves en 12 años, ocasionaron 23 muertes, 250 heridos y ocasionaron grandes daños a instituciones bancarias y comerciales y a viviendas, en Lima y en el Callao.(18/7/1992) UPI, AFP, AP "El Mercurio", Chile.

Una tensa calma vivió Lima luego de las 48 horas que duró el paro armado convocado por Sendero Luminoso, donde murieron al menos 15 personas en atentados indiscriminados contra la población.(25/7/1992) "La Nación", Chile.

El nitrato de amonio, base del explosivo casero "anfo" empleado por Sendero Luminoso para detonar coches-bomba, quedó prohibido en Perú, al ser calificado como material de guerra.(26/7/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

DERECHOS HUMANOS:

Según Amnistía Internacional, AI, en 1991 se registraron abusos a los derechos humanos en los siguientes países latinoamericanos: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. (9/7/1992) EFE "El Día", México.

Según la Organización Internacional Para las Migraciones (OIM), mil 692 exiliados retornaron a Chile durante 1991. (13/7/1992) "La Epoca", Chile.

La organización Americas Watch informó que a pesar de los avances hechos por Chile hacia la consolidación de la democracia, los sistemas judicial y legislativo reflejan el pasado dictatorial. El informe señala que bajo la administración del presidente Patricio Aylwin ha habido más de 50 quejas de graves malos tratos contra detenidos.(14/7/1992) IPS

Según datos dados a conocer por la Comisión Andina de Juristas en el III seminario sobre eficacia de los instrumentos Internacionales de Derechos Humanos y Derecho Humanitario en Colombia, en ese país se cometen en promedio 10 crímenes políticos cada día. Sólo en 1991 murieron 3 mil 600 personas por esos motivos. Esas 3 mil 600 personas representan sólo el 15 por ciento de los 26 mil homicidios registrados anualmente en el país. De ellos, el 18,4 por ciento es responsabilidad de las guerrillas, el 13,8 por ciento de los paramilitares, el 9,8 por ciento de agentes estatales y el 0,2 por ciento del narcotráfico. Un 57,8 por ciento, corresponde a autores indeterminados. (15/7/1992) EFE, NOTIMEX "El Día", México.

Un informe de Amnistía Internacional denunció que al menos siete personas, incluidos cuatro estudiantes, fueron ejecutadas por las fuerzas de seguridad venezolanas, durante el fallido golpe de Estado del pasado 4 de febrero. (15/7/1992) NOTIMEX, DPA "El Día". México.

Un juez paraguayo ordenó el arresto del ex militante comunista y luego informante de la policía de Chile, Miguel Estay Reyno, alias "El Fanta", quien se encuentra prófugo de la justicia chilena, que lo busca por su participación en el secuestro y degollamiento de dos de tres profesionales comunistas, ocurrido en marzo de 1985. (26/7/1992) "El Mercurio", Chile.

SEGURIDAD ECOLOGICA:

El presidente de Ecuador, Rodrigo Borja expidió un decreto ejecutivo para prohibir la importación o introducción de desechos gaseosos, líquidos o sólidos peligrosos o contaminantes de cualquier tipo y procedencia. La acción gubernamental impidió que una empresa ingresara al país aceite quemado y otros productos tóxicos para ser depositados en un terreno aledaño a la refinería de Esmeraldas. (2/7/1992) "El Comercio", Ecuador.

Un informe de la Procuraduría General de Colombia señaló que las ricas reservas naturales que existen en ese país, están corriendo un grave peligro por la presencia de narcocultivos, grupos guerrilleros y una creciente colonización. (10/7/1992) AFP, DPA "El Día", México.

El secretario general de la Comisión Nacional del Medio Ambiente (Conama) chilena, Rafael Asenjo, presentó el estudio titulado "Problemas Ambientales de Chile", en el cual se identificaron mil 288 problemas ambientales que sufre este país, los que fueron divididos en tres áreas básicas: contaminación (35,9%); deterioro del ambiente construido (36,8%); y deterioro del recurso natural (27,3%). (15/7/1992) "La Epoca", Chile.